
诺贝尔奖得主李政道与杨振
宁的分裂，是华人物理学界一段
著名的公案。

两位曾经最亲密的合作者，
最终却冷眼相向，内情究竟如
何？国际文化出版公司出版的
《诺贝尔奖中华风云——— 李政道
传》首次详细披露了二人恩怨的
始末。

本书作者的身份同样值得一
提，他是国学大师季羡林之子季
承。季承长期从事科研管理工
作，曾任李政道先生主持的中国
高等科学技术中心顾问，二人有
长达 30 年的紧密合作。本书耗费
10 年七删七改成就，还原了一个
伟大学者的真实面目。

20 世纪 40 年代，李政道正在
西南联大读书，是二年级的大学
生。

抗日战争胜利后，蒋介石觉
得原子弹很重要，心血来潮，也
要造原子弹。他请军政部部长陈
诚、副部长俞大维找到西南联大
的物理教授吴大猷、化学教授曾
昭抡和数学教授华罗庚，并对他
们说，给你们十万美元，一个大
礼堂作为工作场所，请你们造原
子弹！

吴大猷他们说，造原子弹要
先培养人才，建议选拔一些人去
美国学习。

蒋介石接受了他们的建议。
于是，三位教授在理、化、数三
个领域里各选了两位年轻学者组
成军政部科技考察组一起前往美

国。
吴大猷先生选了朱光亚和李

政道。曾昭抡先生选了唐敖庆和
王瑞。华罗庚先生选了孙本旺
等。

吴先生对李政道很了解，因
为在李政道要求入西南联大念物
理的时候，他既没有小学毕业，
也没有中学毕业，但在物理、数
学方面却有奇特的才能。吴先生
曾用特别的办法考察过李政道，
结果是破例录取。这次吴大猷毫
不迟疑地选择了李政道。时任理
学院院长的叶企孙也同意吴大猷
的推荐，加以批准。

当吴大猷把要推荐他去美国
学习的消息告诉李政道的时候，
李政道因这个消息而受到极大震
动。真的是他吗？李政道才是一
个二年级的大学生，没有文凭，
到美国后怎么入学呢？去美国留
学，他当然有这个愿望。他觉
得，自己在物理和数学方面不会
有太大的问题，只不过需要提高
一下自己的英语水平。

按照军政部的要求，华罗庚
选了孙本旺去学数学，到了美国

又选了徐贤修；曾昭抡选了唐敖
庆、王瑞去学化学。加上学物理
的李政道和朱光亚，学生共有六
名，从中国出发的只有五名。为
了使他们对原子物理和核物理增
加了解，吴大猷先生在联大还专
门为他们五位开了一门量子力学
课。本来三位老师应该一同前
往，但吴大猷要先去英国参加学
术会议，曾昭抡已经先去了美
国，所以只有华罗庚、吴大猷的
夫人阮冠世和他们一起出发。

1946 年 7 月，他们八人齐集
上海准备远航。到达美国后，华
罗庚去理发，理发师问：“要不
要洗头？”他点头。理发师又
问：“要不要吹风？”他还是点
头。又问：“要不要按摩？”同
样是点头。等到所有项目都做
完，华罗庚竟付了 30 美元！那时
不仅对中国留学生，就是对一般
美国人来说，这也是一个天文数
字。李政道他们在宿舍里等了很
久，华罗庚才姗姗回来，惊呼失
算。精明的数学家为此付出了惨
重代价，成了他们之间的笑谈。
其实他在去美国之前，已经在英

国呆了 6 年，发生这样的事情，
令人费解。

曾昭抡去打电话，把钢币投
进电话机后，由于听不懂电话里
的英语说明，钢币总是又掉出
来，如此反复多次，仍然打不
通。于是大家想了一个办法，每
一个人负责听一个英文单词，最
后终于破译了电话里的英语录
音：“ Tell your telephone num
ber please . ”(请告诉您的电话号
码)电话终于打通了。由此可见他
们刚到美国时的英语程度。

到了美国，那里并没有专门
接纳学习原子弹技术的学校。各
专业的人都要自行联系学校，进
行学习。所以来自中国的这七位
人士，都要各寻出路，各奔前
程。

对于李政道来说，问题最为
复杂。在美国，要进研究生院通
常必须有大学毕业时取得的学士
学位证书。朱光亚有毕业证书，
经吴大猷介绍去了密歇根大学物
理系读博士学位。李政道只有大
学二年级的学历，报考研究生就
遇到了困难。

蒋介石要造原子弹1
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在穴位当中，很多名字和水
有关，比如溪、谷、渊、泉等
等。这些地方往往是经气贮藏比
较深的地方，就好比自然界中的
溪谷等，多是凹陷、水流聚积的
地方。

阳溪就是如此。我们看这名

字，是不是觉得很舒服，似乎有
一股流水，在穿过树林的点点光
影的照耀，潺潺缓缓地流过来？
确实，阳就是指阳气，这个穴在
手背上，属于阳侧，阳溪就是阳
气的溪流。既然是阳气的溪流，
自然阳气很充足。

阳溪和合谷是有异曲同工之
妙的，古人说：“肉之大会为
谷，肉之小会为溪。”阳溪从合
谷穴顺势而来，就好像一条大河
接着一条小河流一样，阳气源源
不断地从合谷过来，经过阳溪，
将大肠经的阳气一直传输到头面
部。所以，这穴治疗的疾病和合
谷穴大同小异。

现在有一种病叫手肩综合
征，也就是手腕、手肘、肩膀等
部位感到疼痛，这经常发生在哪
些人身上呢？比如，经常抱小孩
的妇女，尤其是在月子里不注意
的，很容易留下后遗症。还有就
是经常用电脑，老是保持一个固
定姿势，这样肩膀比较僵化，时
间长了就会出现手肩综合征。因

为固定的姿势很容易导致气血凝
滞。

这时候怎么办呢？我们这有
一个非常好的刺激方法，用右手
握住左手的腕部，同时左手握
拳，用拳头前后晃动，这样来帮
助腕部活动。在腕部活动的同
时，也能够很好地刺激阳溪穴。
如果我们注意看的话会发现，其
实它就在男士穿的西装的袖口所
在的位置。工作了一天，下班之
后，解开衣扣，那样随意地放松
一下腕部的肌肉，对于我们整个
胳膊都是非常有好处的。

三里穴是上下相对的，在手
肘和膝盖处各有一个，在手上称
为手三里，在腿上称为足三里。
肘下有上、下廉，膝下有上、下
巨虚，都是阳明经上的穴位，主
治的疾病也大同小异。

为什么叫三里呢？先从大的
方面来说。我们知道，古人喜欢
以天、地、人来代表上、中、
下，又根据清浊来划分天和地。

脑在上部，喜欢清凉，所以

称之为天，如天冲、通天穴等；
口喜欢温暖，所以喻为地，如地
仓、地阁；人在中间，所以有人
中、人迎。在胸腹部也是如此，
胸部喜清虚，所以称为天；腹部
浊满充实，所以称为地。在四肢
上，臂为上肢，为天；腿为下
肢，为地。

从整个人体来看的话，以天
枢为分界，天枢上部是天，下部是
地，中间则为人。如果天地人三者
能中和的话，则生长、收藏都能顺
乎自然，人体也就能保持健康的状
态，否则就会出现问题。

三里穴，能够通治上中下三
部的疾病，所以称为三里。而手
足三里的分工，也以此为依据，
手三里专治肚脐以上及肩背的疾
病，所以古人作诗说：“肩上连
脐痛不休，手中三里便须求。”
而足三里则治肚脐以下，如小
腹、膝盖关节处的疾病，各有明
确的分工。

从小的方面来说，里是指
寸，一里就是一寸，三里穴在肘

端下三里，又在手臂，所以称为
“手三里”。手三里大概的位置
在我们小手臂的中间，按摩它有
一个非常简便的方法，叫“肘尖
按摩手三里”，就是将一侧的手
臂放在桌面上，然后将另一侧的
手肘放在穴上，用手肘来轻轻地
按揉此穴。

手肘比较能够得力，按摩起
来既轻松，又能有很好的效果。
这个方法能解决的问题是现代人
常见的肩周炎，所以大家一定要
引以为戒。有一句话说，现在的
人不是已经患上肩周炎的，就是
正在往这个方向靠拢的。长期伏
案工作的，肩膀往往会有不同程
度的疼痛，如果每天利用工作的
间隙，那样按摩几分钟，就可以
很好地避免出现肩周疾病。

在找手三里之前，先要找到
曲池。我们屈肘，将上、下手臂
弯曲成 90 度，肘内侧有一条线叫
肘横纹，横纹的外侧就是曲池
穴，在曲池的下面 2 寸就是手三
里穴。

阳溪——— 摇头晃脑治疗手肩综合征10
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《小穴位 大健康》
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在 2004 年前后，台湾掀起一
股所谓的“卡债风暴”，产生了大批
的卡奴。卡奴即信用卡或现金卡的
奴隶。这些人欠下信用卡债务，无
法立即缴清，在这种情况下需付出
循环利息、违约金、手续费等多
出的费用。但是钱已经透支了，

哪有钱付呢？所以常常又用“以卡
养卡”的方法，从一张卡贷出现金，
去填补第二张卡的当期债务，然后
再从第二张卡贷出现金，填补下一
张卡的债务，如无间地狱般周而复
始，造成许多社会问题。

当然，造成这个现象的原因
就是信用卡及现金卡的滥发，以
及许多人不衡量自己财力而理财
不当的结果。但要说起原因，还
必须从亚洲金融风暴开始。

在金融风暴当中，台湾所受
到的影响在当时并不明显。但对
于银行业来说，逾期放款逐渐增
加，而使企业金融逐渐紧缩。此外，
经济结构转变，企业筹募资金的方
法越来越多，企业向银行融资的需
求相对减少，而面对资金需求也相
对减少，银行受限政策及金融创新
能力不足，未能配合调整。种种
因素交互影响下，企业金融业获
利日益缩小，因企业金融获利缩
减，银行转而发展以前都不太注
意的消费性金融业务。

消费性金融业务指的是以一

般大众为对象的金融机制，除了
信用卡之外，还有现金卡、小额
放款、个人信贷、房屋贷款之
类。因为银行主力转向这里，因
此也有了越来越多的业绩压力。
在过去，台湾人总认为能进入银
行工作是“铁饭碗”，所以许多
父母也会鼓励儿女到银行上班，
更有一些老牌的银行有所谓“世
袭制”，就是父母以前在银行里
上班，子女也可以优先录用，羡
煞不少人。但当银行的目光转向
消金业务后，银行增加了不少的
理财专员，一般在银行工作的人
也开始有了业绩压力，所以现在
银行工作也不见得是铁饭碗了。

在这些原因下，各银行除了
更积极推销信用卡之外，在前几
年的台湾，好像在一夜之间流行
起了现金卡的申办。电视上突然
出现一堆广告，什么“借钱真容
易”之类的，不断灌输民众办理
现金卡，使用现金卡。这似乎就
是种高尚的行为，且好像不使用
就是落伍了。不过，广告中也并

未很确切地告知民众，现金卡的
利率是很高的，而且还有高循环
利息，只是一再强调办卡容易，
却未将所有详细内容告知。如果
真的急需要用钱去办那就算了，
结果是一帮人很笨地都去办，花
钱花得很快乐，接踵而来的却是
更大的痛苦。

另一个方面就是信用卡。发
行的银行越来越多，竞争也越来
越激烈，为推销信用卡，常常附
带了一堆红利活动，比如刷卡数
次可获积分回赠或年费优待等，
吸引人们申请信用卡。并且，额
度限制又给的越来越高，持卡人
无法控制消费欲望，纷纷欠高额
卡债并无法按时付清，只能长期
背负卡债。

我认识的卡奴几乎都是职业
军人，这种现象在台湾的部队里
好像很普遍。

职业军人似乎都是这些金融
放款的好客户，尤其下级军士
官，从以前的地下钱庄开始，只
要拿个军人身份证就可以很容易

地借到钱。职业军人收入稳定，
本来就是银行眼中的好客户，加
上军队生活相当封闭，不少军官
理财观念不佳，社会经验不足，
欠下卡债的情况时有发生。或者
是，银行只要派出几个讲话声音
嗲一点儿、长相貌美一点儿的理
财专员拉业务，这些人就乖乖地
签了。所以啦，以前在部队里见
到好几个士官开的都是名车，花
钱又大方，但搞到最后，无力还
钱，只好办一办退伍，退伍金通
通拿去还债了。

这些职业军人欠了银行卡债
还好，但欠钱这种事对军士官的
考绩一定有影响，不少人就是担
心向银行借贷事件曝光遭处分，
而不愿向部队长官透露。结果这
些思想单纯(其实是蠢)者又跑去向
地下钱庄借钱，结果成了地下钱
庄眼中的肥羊。地下钱庄讨债的
手段就更“高明”了——— 就算可躲
在营区不休假不出去，讨债公司还
是会每天到营区门口等，搞得人尽
皆知，得不偿失。
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